
凝心聚力谋发展 砥砺前行谱新篇
—— 政协第五届晋中市委员会第四次会议大会发言摘编

手球作为奥运会项
目，具有广泛的世界影响
力。近年来，我市手球成
绩显著，目前，国家手球
基地、国家手球城、中国
手球学校三个“国字号”
项目已落地晋中。擦亮
手球“国字号”品牌，打造
晋中体育强市新名片，时
不我待、任重道远。

为 此 建 议 ：精 准 定
位，强化政策扶持；立足
长远，加强人才培养与
引进；办好赛事，助力体

育产业发展；完善顶层设计，加强宣传引导，持续扩
大手球在全省、全国的影响力，为晋中体育强市建设
注入新动能。

擦亮三个手球“国字号”品牌
打 造 晋 中 体 育 强 市 新 名 片

民革晋中市委会
郭高宏

党的二十届三中全会
指出，要建立未来产业投
入增长机制，发展通用航
空和低空经济。近年来，
我市在全省率先布局并建
设“ 农 业 低 空 经 济 先 行
区”，但还存在部门政策迭
代优化稍显缓滞，专技企
业业务拓展缓慢，新型职
业农民认知不足等问题。

为此建议：坚持政策
推动，确保农业低空经济
统筹规划、合理布局；协同
部门联动，紧扣各自职能

明确分工、凝聚合力；引导企业带动，聚焦核心环节创新
产品、延伸链条；注重宣传发动，鼓励新型职业农民参训
提能、主动融入，谱写现代农业新篇章。

“ 四 轮 驱 动 ”综 合 施 策
打 造 农 业 低 空 经 济 先 行 区

我 市 共 有 337.95 万
人，其中 60岁及以上老人
64.08万人，已进入老龄化
快速发展阶段。近年来，
晋中城乡养老设施网络日
臻完善，居家社区机构相
协调、医养康养相结合的
养老服务体系初步形成，
但农村医养结合的服务设
施、专业人才、服务模式等
方面还存在一些短板，需
进一步加以解决。

为此建议：加快设施
建设，升级配套服务；聚力

人才引育，夯实发展根基；做好服务衔接，促进产业融
合；完善政策体系，引领事业前行，全力推动我市医养结
合服务高质量发展。

推 进 农 村 医 养 结 合
健 全 养 老 服 务 体 系

工业旅游是传承工业
文化、弘扬工匠精神、感受
城市品格的重要途径。我
市拥有经纬纺织机械喷丝
头老厂、平遥第一针织厂
等多个工业遗址，也拥有
吉利汽车、宏艺珠宝产业
园等新型工业园区。目
前，其资源价值创造初见
成效，但在整体统筹规划、
资源价值挖掘等方面还需
进一步跟进、跟上。

为此建议：凝聚多方合
力，构建工业旅游发展新格

局；拓展旅游业态，打造工业旅游复合生态；推动深度融
合，开启“工业+旅游”新模式；创新营销模式，扩大工业
旅游品牌影响力。

深 挖 工 业 旅 游 价 值
打 造 文 旅 消 费 新 热 点

市委、市政府把保护
黄河流域生态作为推动高
质量发展的基准线，扎实
开展环境质量巩固攻坚
行动，大力实施“一泓清
水 入 黄 河 ”生 态 保 护 工
程，以高品质生态环境支
撑高质量发展，取得了较
好成效。但还存在生态治
理任重道远、产业结构调
整迫在眉睫等问题。

为此建议：强化规划
引领和机制保障，形成联
防联控、流域共治和合作

保护长效机制；打好黄河生态保护治理攻坚战，全面提
升水土保持综合防护效益；推动发展方式绿色低碳转
型，建设特色优势现代产业体系。

厚 植 高 质 量 发 展 绿 色 底 色
筑 牢 黄 河 流 域 生 态 安 全 屏 障

市政协委员
胡 芬

市政协委员
梁 勇

民盟晋中市委会
赵风云

政协介休市委员会
陈志强

作为全省重要的煤炭
产区，我市一级安全生产
标准化煤矿、煤炭工业特
级安全高效煤矿和智能化
开采煤矿数量显著提高，
2024 年煤炭先进产能占
比达 97.8%。但是，还面
临着矿山数智化和煤炭保
供成本较高、煤矿安全数
字基础设施建设较为薄弱
等问题。

为此建议：开展“人工
智能+”安全管理提升行
动，提高煤矿安全水平和

生产效率；推动“人工智能+”安全生产技术创新，推动煤
炭开采向智能化高端化发展；强化“人工智能+”安全人
才保障，吸引更多优秀人才投入煤矿智能化建设。

加 快 发 展“ 人 工 智 能 + 安 全 ”
推动我市煤矿企业高质量发展

民建晋中市委会
孟桂萍

我市将“提振消费与
促进投资协同发力”列为

“九个协同发力”的首条重
要任务，全市居民消费需
求多元化发展，消费层次
不断提升。但是，还存在
消费优势发挥不够充分，
消费需求与市场供给不够
匹配，优质服务理念和良
好消费环境营造不够完善
等问题，消费增长仍有较
大空间。

为此建议：扩容消费
群体，培育消费新业态，充

分激发消费潜力；政商同向发力，创优消费环境，共促消
费增长；丰富服务供给，加快培育新型消费，积极引导潜
在消费，以消费提升助力全市经济高质量发展。

创 新 多 元 化 消 费 模 式
开 拓 我 市 消 费 新 的 增 长 点

市政协委员
李 兴

我市结合产业基础和
未来发展方向提出了提升
传统产业、培育新兴产业、
超前布局未来产业的规
划。但在培育发展新质生
产力方面，还面临着人才、
科技、产业联动不够充分，
创新成果转化效率较低且
投入不足，高校人才资源丰
富但留存率较低等问题。

为此建议：加大政策
扶持力度，优化创新投入
格局；强化产业协同发展，
加速“四链”深度融合；完

善人才引进机制，激活人才创新动能；加快平台建设步
伐，构建高效创新联合体；深化产业融合发展，推动传
统产业升级，为全市经济高质量发展注入强劲动力。

实 施 人 才 科 技 产 业 联 动
培 育 壮 大 我 市 新 质 生 产 力

民进晋中市委会
赵建刚

我市围绕推广运用甲
醇汽车，与吉利集团合作布
局建设生产基地，建成以甲
醇为主、以“醇+电”“醇+
油”为辅的柔性生产线，在
全省新能源汽车行业中链
条最长、资质最全、产量最
大。但目前我市甲醇制备、
甲醇加注、醇电汽车三位一
体协同发展，醇、车、站、运
等一体化建设还需进一步
推动，甲醇汽车产业规模还
有待扩大，甲醇汽车全产业
链体系有待健全等。

为此建议：一是强化技术创新和研发能力；二是完善
产业链与集群配套；三是全力推广应用甲醇汽车；四是强
化甲醇汽车配套建设。

做 优 做 强 做 大 我 市
甲 醇 汽 车 产 业 集 群

市政协委员
岳 丽

县城作为城乡连接的
中间环节，是促进城乡融
合发展的关键发力点。当
前，我市县城人口集聚进
程逐年加快，城镇人口比
重持续上升，县域城镇化
率达到 54.89%，我市城乡
融合仍有较大增长空间。
其中，各县（区、市）城乡经
济社会发展还不太均衡，
新型城镇化建设水平层次
依然不够高，城乡公共服
务融合度和供给质量还需
进一步提升。

为此建议：一是加强战略谋划，做好规划引领；二是
做强县域经济，促进城乡融合；三是持续深化改革，做实
政策保障。

以 县 城 为 重 要 载 体 推 进 新 型
城镇化建设 促进我市城乡融合发展

农工党晋中市委会
梁静瑛

我市产业门类齐全，
国民经济 41 个工业行业
中拥有 35个，31个制造业
行业中占 27个。近年来，
我市在传统产业升级改
造中取得了一定的成绩，
但要适应新形势新挑战，
在数字化改造方面还有
一些亟需重视和解决的
问题。

为此建议：深化信息
化与工业化融合，提升数
据利用水平；支持重点企
业数字化改造，推动智能

工厂建设；鼓励企业自主开发应用系统，用低代码加
快转型；推进企业人工智能场景应用，适应转型差异
化需求。

加快传统优势产业数字化改造
提 高 我 市 产 业 核 心 竞 争 力

市政协委员
张文平

近年来，市委、市政府
真学善用“千万工程”经
验，全力推进宜居宜业和
美乡村建设，打造了推进
乡村全面振兴的“晋中范
例”。但目前还存在农文
旅发展覆盖面不够广、农
产品同质化突出、客源定
位不够精准等问题。

为此建议：一是统筹
开发特色村“文”“旅”元
素，分类施策，做好提档
升级的融合文章；二是以
文化赋能农产品，以旅游

带动农产品销售，做好农优产品的赋能文章；三是注
重游客定位、人才使用、村民培育，做好引客育人的推
介文章。

真 学 善 用“ 千 万 工 程 ”经 验
以农文旅融合赋能乡村全面振兴

九三学社晋中市委
赵 宇

晋中国家农高区围
绕有机旱作农业，实施

“特”“优”战略，示范带动
全省有机旱作农业取得
积极进展。但目前还存
在核心示范引领不够强
劲、保障要素不够健全、
产业集群效应不够明显
等制约农高区高质量发
展的瓶颈。

为 此 建 议 ：一 是 发
展新质生产力，建设全
国一流农高区；二是健
全要素保障，强化高质

量发展硬支撑；三是强化示范引领，推动“特”“优”农
业扩规增效；四是培育壮大产业集群，提升现代农业
品牌影响力。

强化核心示范引领 切实发挥
晋中国家农高区辐射带动作用

市政协委员
谷 静

近年来，我市把民
营 经 济 作 为 高 质 量 发
展的重要基础，持续优
化民营经济发展环境，
加强政策保障，推动民
营 企 业 改 革 创 新 提 质
升级。但与此同时，还
存 在 政 策 有 待 进 一 步
落实落细、民营经济活
力 与 创 造 力 需 进 一 步
激发、链主企业优势需
进一步凸显等问题。

为此建议：一是促
进 政 策 落 实 ，强 力 支

持 民 营 经 济 发 展 ；二 是 提 升 内 驱 动 力 ，激 活 民 营
经 济 主 体 ；三 是 培 育 链 主 企 业 ，推 动 产 业 补链延
链强链。

激 发 民 营 经 济 活 力
为我市高质量发展注入新动能

晋中市工商联
张军凯

近年来，我市着力打
好“文旅牌”，以实施“双百
工程”、实现“双千目标”为
牵引，全力塑造“怡然见晋
中”城市文旅形象，文旅品
牌矩阵打造初见成效，九
大业态群落积厚成势。但
品牌形象的继续深化，旅
游产品的继续创新，文化
资源的继续整合，营销渠
道的继续拓宽等都需要下
大力气加以解决。

为此建议：一是深化
形象品牌，增强品牌独特

性；二是创新文旅产品，满足多元需求；三是整合文化
资源，构建产业生态；四是拓宽营销渠道，强化数字赋
能，加快推动文旅业高质量发展。

持续放大“怡然见晋中”形象品牌效应
推 动 文 旅 产 业 融 合 创 新 发 展

市政协委员
郭亚坤

近年来，市委、市政府
着眼“幼有所托”“幼有善
育”，持续加大投入力度，
优化托育举措，着力构建
县县全覆盖的公办综合托
育服务体系。但仍存在普
惠占比不高、托位使用不
足、专业从业人员偏少等
问题。

为此建议：强化投入
保障力度，拓宽普惠托育
资源，满足更多家庭“托得
起”“托得好”的期待；契合
群众托育需求，探索多元

发展模式，提供“更贴心”“更高效”的多元服务体验；夯
实人才队伍建设，增强托育发展后劲，为全市托育服务
高质量发展提供“硬培育”“硬实力”的保障。

“ 小 托 育 ”托 起“ 大 幸 福 ”

市政协委员
侯晓燕
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